

SECRETO

Fecha y hora: 22 Mayo 1993, 22:19

De: Embajada U.S. Lima

Para: Secretario de Estado U.S., Washington D.C.; Agencia de Inteligencia de Defensa (DIA), Washington D.C.; Agencia Central de Inteligencia (CIA), Washington D.C.; Embajada U.S. Caracas; Comandante en Jefe del Comando Sur, Quarry Heights, Panamá

Asunto: General retirado sobre el complot en el Ejército y la investigación de La Cantuta¹

1. [CENSURADO] – Texto completo.
2. Resumen: Un alto general retirado dijo que el grupo clandestino COMACA, organizado en el Ejército, está creciendo. Él ha oído amenazas de oficiales de COMACA para asesinar al comandante del Ejército, Hermoza, y a Montesinos, si es que no renuncian. Él dijo que el cuerpo de oficiales del Ejército podría aceptar una investigación completa del Congreso sobre La Cantuta, contradiciendo las declaraciones del gobierno peruano respecto de que dicha acción enfrentaría al Ejército contra el Congreso. La tradición del Ejército exige que Hermoza acepte la responsabilidad, en vez de esconderse o culpar a otros. Él solicita al gobierno de los EEUU aumentar la presión, como único camino para evitar que Fujimori se vuelva más dictatorial.
3. [CENSURADO] ...se reunió con el consejero político el 31 de mayo para discutir las tensiones en el Ejército... [CENSURADO].

¹ Traducción de Ricardo Alvarado Portalino. Las notas entre corchetes pertenecen al traductor.

4. [CENSURADO] ... empezó enumerando las áreas en las cuales él ha apoyado al gobierno: su mejorada estrategia contrasubversiva, que ha permitido al Ejército reducir las violaciones a los derechos humanos; sus políticas económicas, y el golpe de abril de 1992. Sin embargo, Fujimori no ha construido democracia, como prometió, y en cambio ha consolidado un mandato dictatorial. La combinación de sus ambiciones dictatoriales y los malos consejos de Montesinos han llevado a Fujimori a tratar de subyugar al Ejército. [CENSURADO] ...añade que él cree que el presidente debe ser capaz de elegir al comandante del Ejército. Sin embargo, esta elección debe hacerse entre los 3 mejores oficiales, no entre los más mediocres. El tema no es la aceptación del Ejército a la autoridad civil, sino de excesiva politización de todo el Ejército. Hoy los oficiales saben que los ascensos dependen de los lazos con Montesinos y sus asociados, más que de los méritos.
5. El asalto a la institución del Ejército empezó bajo el presidente García. La táctica de García fue involucrar a los generales en actividades corruptas y luego chantajearlos. Fujimori, por supuesto, ha ido más allá: expulsando a altos oficiales o enviándolos al exterior; ascendiendo aduladores; incrementando el control presidencial sobre todos los nombramientos y ascensos militares; y convirtiendo al SIN y a la inteligencia del Ejército en una “Gestapo” para intimidar a los oficiales de la resistencia.
6. Dicho esto, existe resistencia organizada. El grupo clandestino de oficiales COMACA (comandantes, mayores y capitanes) empezó bajo García. [CENSURADO] ...no tiene asociación formal con COMACA, pero sus miembros lo ven periódicamente, así como muchos oficiales del Ejército. Él cree que COMACA ha crecido sustancialmente desde diciembre de 1992, debido al maltrato del gobierno al general Salinas y a sus golpistas. Ahora hay células de COMACA en la Marina, y esfuerzos para organizar células en la Fuerza Aérea. Él no sabe, y no quiere saber, cuantos oficiales hay en COMACA, pero dice haberse sorprendido al oír cuantas bases militares informen tener miembros de COMACA. Ese crecimiento es destacable, dados los esfuerzos del SIN y del Ejército para infiltrar el grupo y desarraigarlo.

7. [CENSURADO] ...COMACA le solicitó asumir un rol de liderazgo en la lucha contra Hermoza. Él ha declinado, y sugirió a COMACA que buscara un general en servicio activo, “pero Robles no trabajó de la manera en que ellos esperaban”. [CENSURADO] ...dice que él no ha hablado con los miembros de COMACA desde el “tancazo” del 21 de abril. Sin embargo, ellos han insistido en que Hermoza y Montesinos no renuncian, COMACA podría eliminarlos. [CENSURADO] está en desacuerdo totalmente con que el asesinato sea apropiado o útil. Sin embargo, él toma seriamente la amenaza de COMACA. Hermoza y Montesinos están empujando a COMACA hacia conductas más extremas.

8. Respecto a Robles, [CENSURADO] ...dice que él no ha estado en contacto con él desde antes que solicitara asilo en la embajada de los EEUU. A él no le agradaron las menciones que hizo Robles respecto a oficiales individuales en su declaración. [CENSURADO] dijo que Robles ha sido siempre mejor tras un escritorio que como comandante. Sin embargo, era honesto. [CENSURADO] ...dijo que fue Hermoza, más que cualquier otra persona, quien empujó a Robles hacia su solicitud de asilo. Su lectura de las acciones de Robles es que Robles usó a sus dos hijos oficiales como contactos con los oficiales de COMACA (los cuales, de otra manera, difícilmente podrían haberse aproximado a Robles sin ser detectados). Entonces, Robles pudo hablar con el juez militar, general Picón, para reforzar la validez de la información sobre La Cantuta, la cual obtuvo mediante sus hijos. Una vez que Picón traicionó a Robles ante Hermoza, Robles entendió que había puesto en peligro a sus hijos. Esto puede explicar la ofensiva decisión de Robles de proteger a sus hijos por medio del asilo.

9. Respondiendo a preguntas sobre cómo los oficiales del Ejército vieron el tancazo, el asunto Robles, y la posible investigación congresal de La Cantuta, [CENSURADO] ...varios puntos de vista:
 - Primero, el comunicado del 23 de abril de general Hermoza y el despliegue de tanques fue, para un oficial del Ejército, tanto una admisión de culpabilidad como una advertencia al Congreso. No impulsará el prestigio de Hermoza en el cuerpo de oficiales. [CENSURADO] ...está de acuerdo con quienes dicen que el comunicado

y el tancazo fueron aprobados por Fujimori (Hermoza nunca se hubiera atrevido a hacerlo por sí mismo).

- Segundo, aunque nadie va a llorar por terroristas muertos, la manera en que el grupo del SIN/Ejército llevó a cabo las desapariciones no deja dudas respecto a que el Ejército fue responsable, y por lo tanto el escuadrón de la muerte ha dañado la imagen del Ejército.
 - Tercero, [CENSURADO] ...rechaza como absurdo el argumento del gobierno peruano respecto a que una investigación congresal, que implique citar a oficiales de bajo rango para testificar, pueda romper la moral del Ejército, dañar el esfuerzo contrasubversivo, incrementar las violaciones a los derechos humanos, o llevar a llamados para una confrontación contra el Congreso. Los oficiales saben que en esas situaciones, el oficial al mando tiene que reconocer responsabilidades, renunciando si es necesario. Una investigación congresal completa... [CENSURADO] ...sería un problema solamente para Hermoza y sus amigos, no para el Ejército.
 - Finalmente, si el gobierno peruano sólo castigara a oficiales de bajo rango por el crimen, el resultado podría ser incrementar las tensiones en el Ejército, ya que Hermoza podría ser visto como culpable de cobardía.
10. [CENSURADO] ...cree –él dio a entender que tiene información interna- que el presidente está considerando destituir a Hermoza el día de la independencia (28 de julio). Para evitar la vergüenza, Fujimori también cambiaría a los jefes de la Marina y la Fuerza Aérea. El comandante de la Fuerza Aérea entonces reemplazaría a Malca como ministro de Defensa, y el ministro del Interior Briones podría ser comandante del Ejército. Otra posibilidad sería nombrar comandante del Ejército al comandante de la I Región Militar, Howard Rodríguez, pero... [CENSURADO] ...está de acuerdo en que Rodríguez podría ser más difícil de manipular que un conocido como Briones. La verdadera solución a largo plazo, pero que es difícil que suceda, sería que Montesinos también renunciara.

11. Destacando que él fue un ardiente nacionalista y, en principio, estuvo contra la intervención extranjera en el Perú, [CENSURADO] ...desafortunadamente la única respuesta sería que los EEUU usaran su influencia para contener a Fujimori. El presidente no escuchará a nadie más dentro del Perú, declaró.
12. Comentario: [CENSURADO] ...permanece insertado dentro del cuerpo de oficiales del Ejército, y no vemos razón para dudar de sus contactos con COMACA. En contraste con Robles, él viene aquí seriamente y preocupado, por sobre todo, por la institución del Ejército... [CENSURADO].
13. Dos elementos destacan en el análisis de... [CENSURADO]. Primero está la amenaza de acciones violentas de COMACA contra el liderazgo del Ejército o Montesinos. Habíamos oído esta posibilidad antes, de otra fuente militar en servicio activo. En segundo lugar está el juicio de... [CENSURADO] respecto a que una investigación congresal completa de La Cantuta, incluyendo el interrogatorio de oficiales de bajo rango y personal de tropa, no provocaría una respuesta negativa de la oficialidad del Ejército. Ello por supuesto, contradice la excusa del gobierno peruano para intentar evitar una investigación congresal completa que podría encontrar a Hermoza y Montesinos, por lo menos, como responsables políticos de las desapariciones. [CENSURADO] ...puntos de vista sobre la intervención de los EEUU como elemento esencial para frenar los instintos autoritarios de Fujimori es especialmente destacable, dadas sus fuertes credenciales nacionalistas.
BRAYSHAW.